

# EL PATRIOTA COMPOSTELANO.

MIÉRCOLES 20 DE DICIEMBRE DE 1809.

## ALEMANIA.

### NOTICIAS DEL TIROL.

*Ratisbona 1.º de Octubre.* = Dicen que el famoso Andres Hoffer ha roñado el título de Gobernador de Inspruck y Comandante en jefe de los tiroleses. Hoffer comerciaba en ganado, y esta profesion le ha adquirido mucho trato con las gentes de los pueblos del Tirol, donde todos los caminos y senderos le son bien conocidos. Aseguran que sigue exerciéndolo la misma profesion, comprando ganado y volviéndolo á vender.

Hace cortar los cabellos por sus soldados á las mugeres que no visten los trages segun tiene mandado. Se dice que Teimer, Muller, Vischer y Seua, quatro jefes de los tiroleses, viendo su autoridad eclipsada por la de Hoffer se han escapado de su pais, y se hallan en el campamento austriaco de Comorn.

La escasez del oro y de la plata ha hecho inventar en Berlin una composicion metálica que se nombra *les caldarium*, porque imita, como aseguran, el metal así nombrado por los romanos. La vaxilla de este metal se parece al oro de 14 á 18 karats: no se deslucce por el uso ni es peligroso para la salud, y se vende á 8 groschen la onza. La fábrica de Patzig y Goede en Berlin hace muchas vaxillas, vases, y utensilios de dicha composicion.

Son bien tratados los soldados heridos que los bávaros han dexado en poder de los tiroleses quando se retiraron de aquel pais. Se sabe que han dicho los tiroleses que rendirian á dos oficiales bávaros de graduacion, como rehén para seguridad del famoso Dr. Schneider.

El 30 de Setiembre salió de Karlsruhe para Constanza una comision compuesta de Mr. Brauer, consejero de estado y director del ministerio de justicia, y de otros quatro miembros de Bruchsal, Rastadt, Mannheim y Friburgo. Pretenden que las declaraciones hechas por el Dr. Schneider, han dado motivo á que se forme esta comision.

## FRANCIA.

Paris 6 de Noviembre.

El gran Napoleon, habiendo conquistado los reyes de Europa superó la gloria de los antiguos héroes: pero un nuevo género de triunfo, que ellos no podrian conseguir, se le prepara á este hombre del siglo XIX. Detener el oceano popular, que contenido desde su primitiva formacion en los justos límites que le señalaron la beneficencia de los reyes, no osó salir de su madre hasta ahora, que la península dió á los pueblos el primer exemplo de rebelion, y de infraccion de las leyes sociales. Napoleon se acerca á este pais del desórden, y los rebeldes serán castigados y reducidos á sus deberes. (Ya vino el año pasado, y su presencia solo contribuyó á aumentar nuestro furor y corage, y á hacernos inconquistables, como indica el mismo periodista frances en su language insignificante.

## ESPAÑA.

Manresa 22 de Octubre.

Copia de los partes dados al Gobernador de Mataró y comandante general de aquella costa, por D. Francisco de Deus comandante del campamento de la Conrería.

Señor: Infatigable la gente de mi mando, deseosos de batirse con el enemigo los valerosos capitanes, y olvidados ya de haber tenido 15 dias consecutivos de fuego, apenas oyeron en la mañana de ayer 16 que el enemigo estaba en las alturas de S. Gerónimo de la Murta, quando todos disputaban la preferencia de ser elegidos para escarmentar de nuevo la osadía y orgullo de las tropas invencibles del corzo. Fueron electos para dicho fin D. Francisco Xicola, D. Nicolás Trabal y D. Francisco Turcul, quedándome yo con dos companias para observar los movimientos y auxiliar en

caso necesario. Nada de esto fue preciso, pues los nombrados para el primer avance, inmediatamente que divisaron al enemigo, le acometieron, despreciando con un valor propio de los españoles el vivo fuego que aquel les hacía. Por último le arrollan en el momento, y le ponen en tan vergonzosa y precipitada fuga, que tuvo el enemigo que valerse de todos los escondrijos de estos montes para cubrir en algún modo su indecorosa retirada, que executó con todo desorden, siendo perseguido hasta la misma carretera de Barcelona.-- El fruto de esta gloriosa acción ha sido el haber dexado los enemigos en el campo algunos muertos y 10 heridos, entre estos un oficial gravemente: por nuestra parte no hemos tenido la menor desgracia.-- Dios, &c."

"Señor: Escarmentado el enemigo con la antecedente acción, se valió de la obscuridad de la noche para apartarse de la vista de mis centinelas, y se dirigió por la parte de Vallés. Luego que tuve noticia de su marcha, y que su objeto era pasar á Granollers, dispuse mi gente en tres divisiones, una por la parte de Monmaló y Palou, otra por la de Parets, y la tercera por Reyxach, para que estas dos últimas emboscadas al rededor de la carretera incomodasen al enemigo.-- Impaciente la primera division busca por todos lados á los franceses; y habiéndolos encontrado en las alturas de Monmaló, les acomete con toda firmeza. El enemigo sostenia el vivo fuego de mi gente; pero saliéndole por la izquierda la segunda division, fue puesto en precipitada fuga. De nada le sirvió la superioridad de sus fuerzas, la caballería ni sus cañones, ni el haberse batido en llano, pues siempre arrollado por mi valerosa tropa, fue perseguido hasta las mismas casas de Moncada, y se retiró á S. Andres.-- La pérdida del enemigo en esta acción ha sido de 10 hombres de infantería muertos, 4 de caballería y un oficial, y y mas de 25 heridos: por nuestra parte solo hemos tenido un herido, á quien una bala de cañon le rompió un muslo.-- La bizarría y dequedo de estos valerosos capitanes, y de todas las tropas de mi mando, los ha hecho acreedores á la recomendacion de V. S., y á ser tenidos por verdadero defensores de FERNANDO VII.--Dios, &c.--Francisco de Deu."

El Sr. Gobernador de esta ciudad y provincia, en virtud de lo que ofreció al público en manifestarle lo percibido de donativos y contribuciones, y su distribución, hace publicar en este periódico la cuenta que aprobó, y le entregó la Srá. Doña Jacoba Gil de Taboada, directora de las prendas que ha hecho fabricar y distribuyó de los caudales que entraron en su poder, además de los donativos ya anunciados en los anteriores periódicos en efectos, y es la siguiente.

Desde el día 19 de Setiembre del presente año entraron en poder de dicha Srá. de donativos, contribuciones &c., 98,805 rs. y 12 mrs., de los que hay gastados 94,715 con 10 en la fábrica de 672 pantalones, 678 chalecos, 693 chaquetas, 600 sombreros, 304 canañas; cuyos efectos por orden de dicho Sr. Gobernador se entregaron á D. Pedro Mercado D. Juan Moscoso y D. Miguel Gómez, comandantes de las partidas de Santiago, Compostela y habilitado de la Corona, para sus respectivos cuerpos; y además 300 rs. en dinero al de Santiago para socorrer la partida; que todo importó 94,715 rs. y 10 mrs., y restan 4,090 rs. con 2 mrs., que siguen empleados en los vestuarios que se están haciendo.

Asimismo entregó dicha Srá. 41 chaquetas, 133 camisas, 6 sábanas, 6 gergones, 3 mantas, 50 docenas de botones, 202 caramañolas y 24 pares de zapatos, con algunas libras de hilas que recibió en tal especie, y se entregaron á los referidos comandantes de Santiago y Compostela para dichos regimientos. Por cuyo zelo, desinterés, y patriotismo de dicha Srá. en la actividad con que desempeña este encargo, le dió las mas expresivas gracias el Sr. Gobernador, á quien se le hace muy sensible el ver que cerca de 60 hombres que deben componer los dos regimientos de Santiago y Compostela se hallen sin mas auxilios que los referidos para reparar su desnudez, y estar capaces de resistir la intemperie para batir al enemigo en defensa de la Religion, Rey y Patria, como se acredita de esta legal cuenta de cargo y data; y de los que se ponen en el público á criticar, y censurar todas las operaciones, sin prestarse á tomar las armas los que pueden, ni á contribuir con caudales, y mas que es necesario, los que tengan facultades.